
datenS:\Mitgliederversammlung\MV2018\Protokoll 

 
 
 
 

Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 
Golf Club Baden-Baden e.V. 

 

 

Datum: Freitag 23.03.2018  
Ort: Kongresshaus Baden-Baden  
Beginn: 18:15h  
Ende: 19:45h  

 
 

  TOP 1 
Begrüßung durch den Präsidenten Dr. Claus Flemming 
Der Präsident begrüßt alle anwesenden Mitglieder, sowie Oberbürgermeisterin Mergen, die 
Ehrenpräsidenten Werkmann und v.Richthofen. Er stellt fest, dass die Einladung zur MV 2018 Form-und 
fristgerecht versandt wurde.  
 

 TOP 2 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es sind 95 Mitglieder, davon 89 wahlberechtigte, im Saal. Somit stellt der Vorsitzende die 
Beschlussfähigkeit fest. Herr Kaufmann führt das Protokoll. 
Verbunden mit dem Dank an die Zusammenarbeit mit der Stadt übergibt Dr. Flemming das Wort an OB 
Mergen. 
 
OB Mergen begrüßt ebenfalls die im Saal anwesenden Mitglieder des GC, bereits zum dritten mal ist sie bei 
einer MV anwesend und betont, dass sie dies als angenehm empfindet. Zum Golfspielen selbst beleibt bei 
ihrem Job leider keine Zeit. Der Pflegezustand sei auch für sie als Nichtgolfer auffallend positiv und sei  ja 
auch nur mit besonderem Aufwand und Einsatz möglich. Dafür besonderen Dank an den Club. 
Bedauerlicherweise hat auch die Stadt noch keine Lösung für die unschöne Situation bezüglich der desolaten 
Bauten zwischen Bahn 8 & 9. Aber man sei mit dem Besitzer im Gespräch. Gerne fühlt sich die OB nicht nur 
als Botschafterin für Baden-Baden sondern auch im Besonderen für den Golfclub mit seiner tollen 
Gastronomie. In diesem Sinne wünscht sie den Mitgliedern und dem Vorstand alles Gute und bedankt sich 
für die Aufmerksamkeit.   
 
Dr. Flemming bittet die Anwesenden sich zu erheben um den im abgelaufenen Jahr Verstorbenen zu 
gedenken: 

Gisela Werkmann 
Charlotte Häberle 

Hans Arwed Fischer 
Lisel Bröckel 

Dr. Wolf H.Prellwitz 
 
Frau Kristine Kohlbecker, leider nicht im Saal, wird für ihre 60-jährige Mitgliedschaft geehrt.  
 
 

 TOP 3 
Erstattung Jahresbericht der Ressortvorstände 
 
1.Präsident  
Dr. Flemming sieht seine wesentlichen Aufgaben nicht im Alltag, ein Präsident ist verantwortlich für das 
Ganze. Wichtig sei ein gutes, funktionierendes Team im Vorstand und bei den Mitarbeitern. Die Entwicklung 
der Mitglieder verlangt besonderes Augenmerk. Die sogenannte „Altersspirale“ ist nicht nur eine Situation in 
Baden-Baden sondern im ganzen Bundesland. Die Förderung der Jugendlichen und auch junger Neugolfer 
sei wichtig. Daher sei auch der Neubau der Übungsanlagen besonders wichtig gewesen. Die Entwicklung im 
Bereich der Mitglieder ist in BB noch nicht bedenklich, muss aber im Auge behalten werden. Jedoch spricht 
sich Dr. Flemming klar gegen sogenanntes „Billiggolf“ bzw. Billigangebote aus. Unsere Golfschule hat sich 
dadurch, dass Leigh Whittaker ab diesem Jahr Unterricht erteilen kann, neu aufgestellt.      
Absolute Priorität muss nach wie vor der Platz haben. Nachdem die neuen Pflegemaßnahmen erfolgreich 
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greifen und weiterhin in dieser Weise gepflegt werden muss, werden ab diesem Jahr diverse Abschläge 
komplett neu gestaltet. Die Neugestaltung des 14. Abschlags hat gezeigt wie effektiv eine solche Maßnahme 
ist. Bereits im Bau ist der18. Damen- & Herrenabschlag, im Herbst sollen dann als nächstes die Abschläge 
der Bahnen 5 und 6 angegangen werden. Die neue Terrassenbestuhlung von der Fa. Garpa ist bestellt und 
wird am 5. April ausgeliefert. Die Bäume auf der Terrasse wurden im Herbst 2017 nochmals vom Gutachter 
Dr. Herdt untersucht und können noch weitere drei Jahre unbedenklich stehen bleiben. Müssen jedoch von 
unserem Mitarbeiter regelmäßig auf ihre Sicherheit überprüft werden.     
 
2. Spielführer / Recht               
Dr. Ammann begrüßt seinerseits alle Anwesenden und nimmt ebenfalls zum Thema Terrassenbäume in 
Bezug auf deren Sicherheit Stellung. Es ist unabdingbar, dass die Sicherheit der Besucher der Terrasse 
äußerst wichtig ist und regelmäßige Kontrollen durchgeführt werden müssen.  
Derzeit noch nicht aktuell, aber trotzdem erwähnenswert, weißt Dr. Ammann darauf hin, dass ab 2019 der 
DGV das Regelwerk umfangreich ändern wird. Hierzu ausführlich Stellung zu nehmen sei noch zu früh. 
Allerdings  greift Dr. Ammann das ebenfalls vom DGV propagierte Thema „Ready Golf“ auf. Dies dient zu 
einer wesentlichen und auch dringend notwendigen Spielverkürzung. Grundsatz ist, wer fertig und spielbereit 
ist, spielt!! Zum Beispiel am Abschlag, im Bunker usw.. Diese Regelung wird von den Verbänden bei 
Ligaspielen bereits durchgeführt. 
Dr. Ammann weißt auf das am 28.05.2018 verbindlich in Kraft tretende Gesetz zum Datenschutz (EU-
DSGVO) hin. Bereits jetzt schon ist der Hinweis zum Datenschutz auf den Ausschreibungen zu unseren 
Turnieren vermerkt. Zusätzlich wird der Club auf alle Mitglieder zukommen um Einverständniserklärungen 
einzuholen.       
  
3. Finanzvorstand 
Einleitend bedankt sich Herr Tenbrock bei den Mitgliedern für ein wirtschaftlich ordentliches Jahr. Die 
Mitglieder abhängigen Einnahmen sind  im Vergleich zum Vorjahr leicht gestiegen und lagen leicht über Plan. 
Die Greenfee Einnahmen waren geringfügig gestiegen. Werbe- und Sponsoreneinnahmen sind erfreulich 
gestiegen.    
Herr Tenbrock stellt den Jahresabschluss zum 31.10.2017 anhand einer Präsentation (siehe Anlage 1 ) vor. 
Der Abschluss ist vom Steuerbüro Hammer erstellt worden. Geprüft vom Kassenprüfer Eduard Freudl, 
Christoph Tremmel ist nicht mehr Kassenprüfer.  
Zum vorgestellten Jahresabschluss gibt es keine Fragen.   
 
 

 TOP 4 
Bericht des Rechnungsprüfers zur Einnahme-Überschussrechnung zum 30.10.2017 
Herr Freudl liest den Prüfungsbericht des Kassenprüfers vor (Anlage 2 ).  
 
Herr Freudl empfiehlt nach Verlesen des Prüfungsberichts:  
1. die Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen– Überschussrechnung für das 
Geschäftsjahr 2016/17     
2. die Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2016/17 
 

 TOP 5 
1. Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen- Überschussrechnung per 31.10.2017 
2. Entlastung des Vorstand für das Geschäftsjahr 2016/17 
  
Die Versammlung erteilt einstimmig per Handzeichen die Genehmigung zum vorgelegten Jahresbericht 
per 31.10.2017.und  
entlastet den Vorstand einstimmig für das Geschäftsjahr 2016/17.  
 

 TOP 6 
Vorstellung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2017/18 
Herr Tenbrock  stellt die Haushaltsplanung zum 30.Oktober 2018 vor (s. Anlage 3).  
Kreditaufnahme ist nicht geplant, da nicht sinnvoll im Vergleich zu Wirtschaftsunternehmen. Schwerpunkt 
seiner Planung ist in erster Linie die Liquidität.   
Zur Haushaltsplanung gibt es keine Fragen und keine Gegenstimmen, so dass Herr Tenbrock  die 
Versammlung um Genehmigung der Haushaltsplanung bittet. 
   

 TOP 7 
Genehmigung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2017/18 
Die Versammlung genehmigt den vorgelegten Haushaltsplan einstimmig per Handzeichen.    
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 TOP 8 
Wahlen Vorstand:  Präsident / Platzvorstand & Recht / Spielführer   
Bevor Dr. Flemming an den Wahlleiter übergibt, stellt er fest, dass es dringend notwendig sei den Empfang 
und das Büro des Sekretariats zu modernisieren. Zeitgemäße Arbeits-und Kundenfreundliche Abläufe zu 
schaffen.   
Dann informiert Dr. Flemming die Versammlung über die anstehenden Wahlen und übergibt die Wahlleitung 
an Prof. Jan Augustin.   
Prof. Augustin stellt sich kurz der Versammlung vor, Einwände zur Wahlleitung gibt es keine, und übernimmt 
dann die Leitung der Wahlen. 
 
Laut Einladung zur MV haben sich zur Wiederwahl für die Vorstand Ressorts: 
Präsident / Platz  -  Dr. Claus Flemming 
Recht / Spielführer – Dr. Jörg Ammann 
 
zur Verfügung gestellt. 
 
Der Antrag von Ehrenpräsident von Richthofen, die Wahlen per Akklamation durch zu führen, wird mit drei 
Gegenstimmen und einer Enthaltung angenommen. 
1. Wahl: 
Der Wahlleiter stellt fest, dass es für das Amt Spielführer & Recht keine weiteren Bewerber gibt. 
Für das Ressort Recht wird Dr. Jörg Ammann einstimmig gewählt, für das Ressort Spielführer mit drei 
Enthaltungen. 
Dr. Jörg Ammann nimmt die Wahlen an und ist somit für weitere zwei Jahre Vorstand Spielführer / Recht. 
2. Wahl 
Die Wahlleitung stellt fest, dass es für das Amt Präsident / Platz keine weiteren Bewerber gibt.  
Für das Ressort Platz wird Dr. Claus Flemming mit zwei Gegenstimmen und einer Enthaltung gewählt, für 
das Ressort Präsident mit einer Enthaltung gewählt. 
Dr. Claus Flemming nimmt die Wahlen an und ist somit für weitere zwei Präsident und Vorstand Platz. 
 

 TOP 9   
Wahl Kassenprüfer 
Zur Wahl als Kassenprüfer für zwei Jahre haben sich Herr Eduard Freudl und Herr Rainer Gärtner zur 
Verfügung gestellt. 
Herr Gärtner hat sich als Nachfolger von HerrnTremmel zur Verfügung gestellt und stellt sich kurz vor. 
 
Eduard Freudl wird einstimmig zum Kassenprüfer gewählt. 
Rainer Gärtner wird einstimmig zum Kassenprüfer gewählt.   
Beide Herren nehmen die Wahl an. 
 

 TOP 10 
Verschiedenes 
Präsident Dr. Flemming informiert die Anwesenden, dass die neuen Terrassenmöbel der Fa. Garpa bereits in 
der Woche nach Ostern geliefert werden. 
Die alten Möbel können von Mitgliedern gerne gegen einen kleinen Obolus übernommen werden. 
 
 

  
Dr. Flemming schließt die Versammlung gegen 19:45h Uhr und bedankt sich bei den Anwesenden für deren 
Kommen. 
 
 
Anlage 1:  Jahresabschluss per 31.10.2017 
Anlage 2:  Bericht der Rechnungsprüfer 
Anlage 3:  Haushaltsplan per 31.10.2018 
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Baden – Baden, den 28.03.2017     
  
 
 
………………………………………                                                                                    ……………………………………………        
 Dr. Claus Flemming                                                                           Gerhard Kaufmann                                            

   -  Präsident -                                                                                    - Schriftführer -                                                  
 
 
 
 
 
 
 

 


